

ACTA NÚMERO VEINTICINCO (25)

Sesión de Cabildo Abierto Celebrada por la Honorable Corporación Municipal de Granaja, Departamento de Islas de la Bahía a las tres y treinta de la tarde del día Viernes dos de Septiembre del Dos Mil Veintidós, en el polideportivo de la comunidad del El Caup más conocido como el Ballfield. Presidió

copén.

la Sesión de Cabildo Abierto el Sr. Alcalde Spurgeon Steven 009 Miller Molina con la asistencia de la Vice Alcaldesa Municipal
y la Sra. Kristen Shoray Borden Bush y de los invitados es-
peciales Comisionado de la Comisión Reguladora de Energía
Comisionado Presidente el Abogado Rafael Virgilio Padilla
Comisionado Leonardo Deras, Directora del Fondo Social de
Desarrollo Eléctrica de la Enee Lic. Yadira Álvarez, Comis-
ionada Presidencial de Medio Ambiente Dana Brown, Dipu-
tada Suplente de Islas de la Bahía la Dra. Mireya Edith
Guillen, Dr. Josue Rodríguez, Ing. Quirin Pérez de la Comi-
sión Técnica Reguladora, todo ante la Infraestructura Secretar-
ia Municipal que da Fe.- Se comenzó con una oración
al Padre Celestial dirigida por la Sra. Yolanda Carter,
luego el Sr. Alcalde dio las palabras de bienvenida, al
igual la Dra. Mireya Guillen Diputada Suplente dio las
gracias a estos invitados especiales que están visitando
interesados por la problemática que se está viviendo en la
isla con la problemática que es la energía eléctrica.

Toma la palabra la Directora del Fondo Social de De-
sarrollo Eléctrico la Lic. Yadira Álvarez y da a conocer
que están presentes en esta isla para dar solución del te-
ma energético en nombre de la empresa Nacional de Ene-
rgía Eléctrica y del Fondo Social de Desarrollo Eléctri-
co decirles que por parte de la Presidenta Xiomara Ca-
stro tenemos buenas noticias para ustedes, nuestro proyec-
to PÉRLA aquí en Granaja está en el tiempo correcto y
sabemos que al echarlo andar va a aliviar bastante la
problemática que se tiene como granajenses en el te-
ma energético, el proyecto todos sabemos que ha sido
un esfuerzo en conjunto en la construcción del mismo es
un proyecto netamente estatal que está siendo construido
con fondos que está siendo financiado por el BID pero
también con fondos de la ENEE, la participación
de la ENEE supera un millón de dólares y la partici-
pación del BID supera los 3 millones de dólares este
proyecto es un proyecto simbólico para nosotros es un



proyecto con un sistema aislado que tiene su componente solar y su componente térmico, con este proyecto sabemos que vamos a cubrir la demanda que se tiene aquí en la energía que en sus horas pico creo que anda en unos novecientos Kilowatts y con esta planta vamos a estar generando 1.2 megas entonces quiero que sepan el proyecto va a comenzar a andar enero 13 2023 esa es la expectativa y proyección que nosotros tenemos como FOSODE este proyecto está siendo construido por una empresa española que se llama SOLARTIA, es la empresa que ganó la licitación para la construcción no es un proyecto privado no es un proyecto Municipal yes un proyecto estatal, estoy autorizada por el Ministerio Enrique Tejada que es el gerente interino de la ENEE para decírselos que la ENEE se está preparando para la administración del mismo, estamos haciendo todos los procedimientos legales que se requieren para que nuestra empresa administre el proyecto creo que se tiene que estar seguros que vamos a aliviar este problema que se tiene, a veces las respuestas no son como así de inmediatas pero el proyecto lleva su cronograma y lo estamos respetando y vamos con el tiempo entonces ustedes tienen que saber que a partir del mes de Enero vamos a tener una energía limpia una energía más barata y hoy me acompañan los comisionados de la Comisión Reguladora de Energía precisamente para que ustedes sepan que ellos tienen una misión importante yes la de establecer la tarifa, sabemos que aquí en Guanajuato se pagan tarifas muy altas porque la generación depende de Diesel pero con este proyecto va hacer un porcentaje solar entonces y como es un proyecto con denuncia y estatuto la tarifa tiene que ser más barata este es mi mensaje para ustedes de parte del Gobierno que estamos en el asunto.

no están solos es cuestión de unos meses y se verá el cam-009
bien en la isla en ese tema que yo sé que a muchos los tienen
con problemas y con mucho dolor de cabeza, así que gra-
cias a todos por estar aquí estoy atenta en el transcurso de
la asamblea y si tienen más interrogantes con gusto se les
vaya a responder. Luego toma la palabra el Comisionado
Presidente de la CREEL Abog. Rafael Virgilio Padilla de la
Comisión Reguladora de Energía el cual saludo y dijo que
las competencias de la CREEL son la regulación y la fiscaliza-
ción del mercado de la Energía Eléctrica, dijo que el
Ing. Leonardo Deras dará una explicación técnica de los
desafíos que tiene la comunidad de Guanaja en el senti-
do de sacar adelante y administrar el proyecto Perla y
la temática de Energía Eléctrica en particular, yo estoy
en la posición que tengo gracias a la confianza que ha
puesto en mi la Presidenta Xiomara Castro y en ese sentido
nosotros debemos de cumplir los objetivos políticos que
ella tiene y esos objetivos políticos son ayudarle a los que
necesitan, y la comunidad de Guanaja encabezada por
su alcalde de quién tengo un altísimo concepto es una
comunidad que necesita apoyo, necesita protección que ne-
cesita estímulos para sacar adelante el proyecto comu-
nitalio que tienen, en la vida nada cambia de un día
para otro sino que los cambios son lentos, muchas ve-
ces cuando alguien se gana la lotería cambia la vida
en 2 años y regresa a la vida de antes porque la vida no
pone en el lugar donde debemos estar siempre es así,
así que relacionando con este tema de Energía Eléct-
rica este proyecto Perla se va a sacar adelante y
Guanaja va a continuar y nosotros esperamos que sea
una vida más cómoda y más integrada al desarrollo
con la continuidad de Energía a precio justo con energía
permanente con energía estable porque lo que bus-
mos cada uno de nosotros es estabilidad energética,
que nosotros estamos en esta posición para sacar
adelante este proyecto estamos para contribuirle a

Yadira y al Ministro Erick Tejada, es una prioridad este proyecto en el plan de Gobierno. Así que tengan la seguridad que se va a cumplir con este proyecto para tener energía eléctrica estable y con precio justo muchas gracias. Luego tomo la palabra el lic. Leonardo Doras donde dijo que ellos tenían planificado una gira de trabajo pero con mucha sorpresa han encontrado una bienvenida por parte de los niños de las escuelas, pero sobre todo la presencia de la comunidad donde nos hace poder explicar cuál es el objetivo que los trae aquí ya que al final nos daremos cuenta que si no hay participación de la forma de como ustedes están haciendo con todos los actores que tienen que ver con el sector energético que estamos hablando de la parte departamental, la parte municipal, la parte estatal, la parte de la empresa privada presente todos juntos y ustedes quienes son los beneficiarios de los sistemas eléctricos ustedes recientemente y muy correctamente y muy energicamente hicieron una protesta al Gobierno de una manera que lo hicieron porque tomaron una decisión, un par de decisiones que es por lo que nos trae hoy aquí. Los asistentes aplaudieron a lo que prosiguió el lic. Doras ustedes reclamaron que no estaban seguros con lo que estaban pagando y que también reclamaban la calidad del servicio que estaban recibiendo las órdenes que recibimos nosotros del Gobierno fue una orden general de tomar control del precio tarifado de Utilla, Roatán y Guaraque de inmediato para poder desarrollar esto y tomar control el primer lugar estemos dentro de la ley, la ley nos faculta que la comisión reguladora definan los pliegos tarifados nosotros todo este tiempo le definímos los pliegos tarifarios a la ENEE todo lo que paga la gente en este tema en tierra firme. En las islas no

lo habíamos hecho precisamente por la forma ya que las tarifas estaban descriptas en los contratos de concesión que se hicieron con estas 3 empresas privadas RECO, BELCO y UPCO, sin embargo con la entrada de la nueva ley estos en particular vamos a mencionar BELCO es un agente legal constituido dentro de la comisión reguladora eso implica que el acepta el imperio de la ley en el sentido que la comisión reguladora es la que pone las tarifas y no lo que dice el contrato de concesión, pero es importante que nosotros entendamos que es una tarifa? Y que es una tarifa de un servicio como el tema de la electricidad la tarifa es el pago justo y correcto de todos los costos que implica llevarle el servicio de energía eléctrica a todos los abonados, y cuando hablamos de eso no estoy hablando de barato estando hablando de justo porque en este momento la isla de Quanaja creo que está pagando la tarifa más alta de todo el país, pero es porque tiene unas características especiales ya quisiera venir a crear falsas expectativas y en este momento poderles decir si va a bajar y cuánto porque para poder definir un pliego tarifario nosotros tenemos que tener toda la información de la empresa distribuidora en este caso BELCO gasta o invierte para poder estar dando el servicio y en eso estamos hablando de cómo están con su contratista de suministros de combustible como están con el pago del personal de como están con lo que pagan con la operatividad comercial para el tema de repartir las tarifas y para poder definir los valores reales que llevan o conducían a una tarifa justa, tenemos que arrastrar y mapear todo inclusive conocer los estados financieros debidamente auditados de la empresa para que se nos certifique que lo que se están poniendo en esos números no son mentiras sino es certificado y real. La visita nuestra tiene dos objetivos en primer lugar tratar de normalizar lo que tenemos en este momento porque ese fue el requisito y hemos

"Iniciado se lo estoy diciendo aquí al Ing. Macbeth representante de BELCO que le hemos estado pidiendo información todavía no nos ha llegado el 100% de la información de las cuales definiremos una propuesta de pliego tarifario pero la ley le dice a la comisión reguladora así como lo hacemos con la ENEE y lo vamos hacer acá que las propuestas de pliegos tarifarios tienen que entrar en una socialización y cuando estamos hablando de un proceso de socialización es que queremos que ustedes en audiencias de este tipo con la presencia de las autoridades y todos de los abonados, residenciales, comerciales, conociendo cuál como se define el pliego tarifario porque para que la gente tenga conciencia que lo que se está poniendo allí son los valores reales que se incurre en la definición del precio, ahora, porque la isla de Guanaja tiene la tarifa más alta en este momento y está muy asociado no en tema del combustible porque eso es general en el país en las tres islas y en tierra firme pero hay otro componente el tema de manejo de combustible puesto aquí en la planta eso siempre tiene actualmente y va a tener siempre una repercusión es por eso que el pliego tarifario no podemos ni hablar ni pensar que vamos a tener el mismo pliego tarifario que hay en tierra firme, probablemente vamos a tener algo diferente precisamente porque todos esos componentes tienen que ser incluidos en la tarifa. Pero el hecho de que ahora la Comisión Reguladora maneja el tema del pliego tarifario que seguramente será como en tierra firme cada 3 meses se le estará autorizando a la empresa distribuidora ya sea aumento o reducciones en función de lo que se certifique en los últimos 3 meses así como se hace en

013

tierra firme, eso es conocer los datos del patrono y consumo de toda la gente y allí tiene uno de las buenas noticias que dará el Gobierno, la gente de Querétaro, Uruapan y Roatán tienen que ser incluidos dentro o por lo menos es una sugerencia de ser incluidos en el subsidio ustedes saben que el Gobierno ha tomado la decisión de subsidiar a los abonados en tierra firme que consumen hasta 150 KW, ustedes tienen los mismos derechos que la gente de tierra firme pero mientras nosotros no tengamos un mapeo o un control mensual de quienes son los abonados que tienen un patrón de consumo de menos de 150 que demuestre que son personas que tienen dificultad para poder pagar eso va implicar que el Gobierno tiene que crasar cantidades de dinero y aquí hay un poco diferente con el tema de la ENEE es un tema especial yo creo que ustedes lo saben si en este momento quien este manejando el sistema eléctrico es una empresa privada no la va a tratar igual como la trata el Gobierno es decir a la ENEE que a la ENEE a veces le pagan o hay veces que no le pagan, el sistema de la empresa privada si el Gobierno decide subsidiar a la gente cuando la empresa distribuidora presente la lista de los abonados y es certificada y es chequeada que tienen el derecho para recibir el subsidio del Gobierno ellos tienen que sacar el efectivo mensualmente y dársele a la empresa distribuidora por eso se tiene que preparar el Gobierno a la Secretaría de Finanzas para poder calcular el subsidio esta es probablemente una de las buenas noticias que trae nuestro proceso, el primero que BÉLCO nos entregue toda la información. Luego tomo la palabra la Sra. Danna Braun Comisionada Presidencial de Medio Ambiente donde saludo a los presentes pidiendo disculpas, perdón y dijo que todas las personas presentes que componen la

mesa principal son personas que hacen su labor personas que tienen el manejo nacional, ya que todos trabajan directamente con el Gobierno nacional. La comisionada concluyo diciendo que ella personalmente estará pendiente para que esta problemática con BELCO se solucione ya que este es su pueblo que la vio crecer y que ella ama esta isla. Felicitó al Sr. Geovanne Baca por estar siempre pendiente en comunicarle a ella todo lo que ha estado sufriendo la gente con los apagones ya que no es bonito estar matando rancudos, pidió a los encargados del Belco que por favor trataran de agilizar la documentación que todavía no han presentado. El Sr. Ralph Coborn Jackson Moore pide la palabra y expone su inquietud al director que en la comunidad de Mangrove Bight el tiene un pequeño negocio sus clientes han estado prácticamente sin enenes ya que en esa zona cuando más horas cortan la energía y muestra a los presentes el recibo de su cargo no constaban la tarifa y un recibo cuando la quitaron por lo que no han cambiado en nada, el Sr. Jackson procede y dice como es posible que una a salir lo mismo cuando de 24 horas solo ponen la energía por 8 horas y ya. La profesora Ofelia Antunes pidió la palabra y expreso que el Gobierno anterior no hizo nada y que al Alcalde lo han dejado solo que los proyectos que se han realizado en esta isla es porque el se ha movido solo a pedir que por eso le dicen el Alcalde pedigríero pero pide para su isla y que ojala ahora que esta la presidenta Xiomara Castro ella ayude más a esta isla que nunca ni con los diputados han hecho nada y que ahora que quedó de diputada suplente la Dra. Moreya Guillen se cumplan y ayuden al Alcalde. El Comisionado de la Comisión

Reguladora de energía el Abog. Rafael Virgilio Padilla O.I. tomo la palabra y dijo que si ellos estaban allí no era un juego que ellos iban a trabajar junto con el Alcalde y la Directora de FOSODE para solucionar y que se de por hecho dicho proyecto solar. El Sr. Edgardo Ortega toma la palabra saluda y expresa su agradecimiento a las entidades gubernamentales ya que no es común ver que lleguen a la isla los felicita y pidió que no se olviden de Guanaja para ayudar en proyectos y que se esperaba que este sea un compromiso contendente ya que se tiene que solucionar esta problemática con la energía la Lic. Yadira pregunta si hay alguien más que quiera participar y todos aplaudieron sin más que tratar se levantó la sesión de Cabildo abierto a las cinco y treinta de la tarde.



Sheray Borden
Vice Alcaldesa M.

Spurgeon Myles
Alcalde Municipal

Xitlani Ortega
Secretaria Municipal

